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■文/王小鲁

中国电影艺术研究中心
电影研究室专版

每一个人有自己的
区块链账号为期不远

中 国 电 影 产 业 市 场 的 顽 疾

——偷漏瞒报票房现象将随着区

块链的到来消失。的确，这是一

个技术的时代，技术代表着这个

时代的世界观和价值观，技术正

在成为哲学。

所 以 我 们 在 山 穷 水 尽 的 时

候 ，只 要 想 起 技 术 的 进 步 就 行

了。如果我们一再地强调，而且

法规法律多次指出，但就是无法

遏 制 那 些 猖 獗 的 违 规 行 为 ，那

么 ，现 在 也 许 可 以 说 ，让 技 术 的

进步解决问题。

在一个高维世界面前，所有

低维的行为都是无聊的。这就是

结论。我们希望的是技术无法拯

救灵魂之前，道德和良知可以帮

助人们悔过自新。这便是为什么

要提出每一个售票环节都应该自

觉上传数据的原因。

区块链怎样堵塞了票房的偷

瞒呢？在区块链世界里，每一个

人都会有一个属于自己的账号，

就像现在每一个人都会有一个自

己的身份证号码一样。

当他开始进行交易的时候，

他便需要操作自己的账户，通过

简单的合同记录下交易的往来数

字。区块链是由底层互联网协议

接连起来的，所以这些生意产生

的数字会记录在整个网络当中，

并且是以分布式记账的方式存在

于所有的节点上。

每个人有自己的账户，区块

链 会 在 每 笔 生 意 上 发 出 一 个 密

码 ，别 人 打 不 开 你 的 账 户 ，你 的

秘密得到高度的保护。

所有的售票环节遵循着底层

协议的原则而必须与彼此沟通，

当 消 费 者 购 买 了 一 张 电 影 票 的

时候，这笔买卖已经分布式记账

地 存 在 于 相 互 关 系 的 各 个 环 节

当 中 ，譬 如 从 门 店 到 专 资 办 ，再

也 不 存 在 某 一 个 环 节 截 留 数 据

的问题。

消费者也可以在任何一个环

节 查 询 到 自 己 的 生 意 账 单 。 当

然，从消费者到售票系统到专资

办，数据都是分别记账而且根据

协议完成自己的分账记录的。

什 么 叫 安 全 ？ 这 就 是 安

全 。 安 全 在 这 里 的 定 义 是 你 做

了 一 笔 生 意 ，它 安全地保证“记

录在案”。

消费者的账户是安全的，门

店的账户是安全的，售票系统和

第三方也是安全的，最后国家专

资部门也是安全的。因为每笔生

意都会同时分别记入各自开好的

账户中，而互联网底层协议会监

督这些生意的按照合同的约定一

一执行。

这里没有哪一个环节自以为

是 全 盘 生 意 的“ 中 心 ”而 可 以 掌

控他人的任一部分交易。偷取他

人 的 部 分 是 不 可 能 的 ，也 因 此 ，

该 是 你 的 部 分 也 是 会 得 到 保 证

的，所以在区块链上的运作由于

去中心化，你反而是安全的。

现在区块链技术在世界很多

领域和国家中实验和完善着。中

国人民银行应该说是在中国各行

业 中 最 先 开 始 区 块 链 运 营 尝 试

的。因为区块链会颠覆金融系统

很多传统的做法，而一旦你被别

人首先绕过，你的运营与监管都

会失灵。

金融须臾不可被破坏，这是

金融作为所有流通的商业信用承

担着国运的原因所在。电影产业

每时每刻都在与金融打交道，而

在这些交易当中，每一笔账的清

楚 和 到 位 ，每 一 笔 生 意 、每 一 个

环节的合法与否至关重大。

在区块链当中每一个人都将

有自己的账户，而且所有买卖都

从这个账户上进出，谁都可以看

到这个账户的存在，但是只有你

自己可以有密码打开你的账户。

底层协议会把你的买卖对方

所发生的过程通知你，而你可以

瞬 间 知 道 自 己 的 收 入（支 付）。

如果生意的对方没有对你履行合

同支付你的款额，你将可以通知

整个区块链在每一个环节核查对

方的征信。这也就是区块链不需

要信用担保的技术价值。

电影产业需要尽快在自己的

领域开始试验并尽快实施区块链

技术。也正因为区块链技术需要

时间完善与提升，暂时不会太影

响国民经济的电影产业领域率先

试行很有好处。

甚至某一些影城某一些院线

都可以先行一步，某一些地区可

以 先 行 一 步 ，取 得 经 验 和 体 验 ，

取得成果的鉴定，对于整个产业

行业都会大有好处。

现在就应该普及区块链技术

常识，让大家知道这一天会在不

远的将来到来，就像昨天我们还

不会使用二维码一样，很快我们

还会使用鼎九码呢！

第三方售票曾经给行业的腾

飞带来很强劲的推动，但是今天

它也被诟病。大部分原因在于产

业终端现金流被截留，和数据再

也回不到门店和院线。

对于第三方来说，数据和现

金流就是它的财富，在一个虚拟

经济大行的时代，这些都不会永

远定论。

而且我们会观察，在区块链

时代，第三方巨大的虚拟财富是

否还能够继续拥有，今天它们如

果不能很快变现，明天它们还能

保证第三方的市值吗？

回到影城、门店、院线，究竟

区块链技术的来临好还是不好？

或 者 已 经 没 有 谈 论 和 品 评 的 资

格 ？ 这 会 是 一 个 颇 为 严 峻 的

话题。

区块链开启了一个新安全时

代 ，对 于 光 明 磊 落 的 生 意 者 来

说 ，观 众 购 票 体 验 更 加 新 鲜 ，更

加 富 有 新 时 代 体 验 ，应 该 更 受

欢迎。

拥有区块链技术，消费者在

消费领域的自主性和财富的把控

都更加得心应手，安排观影和娱

乐更加从容，消费者一定会拥护

区块链。

而影城和院线则得以突破第

三方中间环节对于购票的垄断。

不仅如此，一旦影城和院线得以

和 消 费 者（观 众）能 够 在 区 块 链

网 上 完 成 选 座 和 去 除 第 三 方 阻

隔，影城院线就可以掌握回三大

营销权力——

它们分别是与观众的直接交

流，实现院线影城的会员和粉丝

社 交 ；影 城 的 活 动 与 分 销 ，包 括

给予粉丝团的分销折扣，促进影

城院线网点建设；院线影城与片

方的直接联系，实现分线发行和

精准发行。

最核心的是整条销售链条呈

现出的产业全貌，而行业的自律

既不依赖道德也不依赖诚信，一

切交给区块链技术。

真正的高维只会在区块链技

术主宰的互联网中出现，而这个

高维所带来的降维打击也将在所

有不需要截留票房的影城院线中

首次实现，这将令习惯于偷瞒票

房者无片可发。

这个世界不用竞争，只有高

维技术打击低维产业，其他都是

第二位的。社交型影城、大数据

跨 界 整 合 营 销 、粉 丝 经 济 等 等 ，

都将是举手之劳。

区块链技术在电影产业中的

普及还未开始，这方面的人才专

家近乎没有。这应该借助于行业

外的团队和人才。

产业行业的再一次对外开放

是高新技术人才的开放，电影产

业行业可以优先成为区块链的应

用 市 场 ，而 且 可 以 走 得 更 快 一

些。这样的人才很快就会被更多

的 行 业 抢 走 ，它 和 人 工 智 能 一

样 ，缺 的 正 是 人 才 ，也 正 如 我 前

段 时 间 说 得 ，资 本 退 潮 ，人 才 与

团队价值凸显。高新技术是产业

和 市 场 的 明 天 ，带 动 明 天 的

市场。

当这一天到来的时候，还会

出现一个新气象，这就是消费者

也必然会成为生产者，不是他们

生产影片，而是他们也是院线和

影城门店的管理者。

他们更加直接地提出各种诉

求 也 几 乎 可 以 决 定 每 一 天 的 排

片，甚至是票价。

■文/实唯一

2015 年电影《闯入者》上映时，导

演王小帅一怒之下发文指责院线，说

“这是商业片最好的时代，文艺片最坏

的时代！”彻底打破了表面的繁华，揭

开了当时电影市场的实际状况，文艺

片能够在影院真正让观众看到的，仅

占百分之一到三 ，艺术片拍摄筹资

难，拍好了放映难，已经被挤压得濒临

绝境，早已不是什么秘密，是众人议论

纷纷，而又无法改变的现实。

其实无论何种类型的影片，包括

喜剧片都应有艺术性，但是曾几何时，

“艺术”被践踏、被遗弃并不只是文艺

片，在策划摄制中，心照不宣地不谈艺

术，只谈如何胡闹、逗笑，如何用声、

光、色刺激眼球赚钱 ；演员选择上更

实行有无演技不重要，颜值和粉丝第

一，还美其名曰“粉丝经济”，妄自贴

上艺术的金字。然而，“和人生无关系

的艺术不是艺术”。“艺术”不应该只

在学院的课堂才能听到，现实的艺术

市场中想评价真正的“艺术”不应该难

觅难寻、凤毛麟角。

我们疾呼过一个民族摒弃“历

史”是可怕的、摒弃“英雄”是可悲的，

摒弃“艺术”同样是民族的灾难，正如

鲁迅所说，“文章于人生，其为用决不

次于衣食、宫室、宗教、道德。”古贤哲

周敦颐高声感叹 ：“文之为用，其大矣

哉……大则经纬天地，次则风谣歌颂，

匡主和民。”当代对火箭工程有杰出

贡献的老科学家，总结自己治学科研

之路，悟出科学和艺术，理性思维和感

性思维的互补，是腾飞的两个翅膀。

“文化是民族生存和发展的重要力

量。”艺术的精神引领、益智、审美、娱

乐几大功能，是任何产物无可替代

的。艺术的衰落将使民族的奋进精神

和凝聚力受损，优秀的民族文化无法

承继、世风凋萎、精神麻木、信仰缺

失，尤其是作为国家民族希望的年轻

一代受害最大，这是有关民族兴亡的

大事。因此，我们要大声呼唤“艺

术”，振兴民族艺术。

我们呼唤“艺术”，就是呼唤“崇高

的思想”，决不是指几个粗浅的手法，

更不是“声色招摇”，那是刺激感观的

低俗之物，并不是“艺术”。因为“艺

术与人生只是一个晶球的两面。问题

要看你的作品到底是不是艺术，到底

是不是有益于人生”。“艺术”是作者

满怀着对人民深厚的感情，“醮着自己

的鲜血”写出的作品，与人民同呼吸共

命运。是“国民精神所发的火光，同时

也是引导国民精神前途的灯”。而“崇

高的思想”是通过真挚浓烈的“情”，

感染观众的。在艺术史上，有个现象，

对人民有真切浓烈的爱，对推动时代

前进有强烈责任心的作者，往往能创

作出艺术性高的作品，甚至是千古经

典，屈原的“离骚”、杜甫的“茅屋歌”、

汤显祖的“牡丹亭”、关汉卿的“窦娥

冤”莫不余音绕梁，令人回味、世代

相传。

而那些游戏人生，以赚钱为唯一目

的的人，既无真挚的感情，也绝不想在

艺术上下功夫，自然艺术性低劣。这给

我们以警示。要做到“举精神之旗、立

精神支柱、建精神家园”。人民希望看

到让人意气风发、热血沸腾的作品，希

望自己孩子看到“干净”的心灵，悟到有

理想、有责任心的人生之路。

我们呼唤“艺术”，就是呼唤生

活。生活是文学艺术的唯一源泉，不

仅使艺术有鲜活的生命力，也包括艺

术技巧：艺术手法的都是从生活中演

化而来。我们希望从作品里闻到生活

的清香，看到鲜明的正气浩然的人物、

听到那些为美好未来默默奉献的平凡

人的话语心声。当然，我们说的“生

活”，是当前时代洪流中人民的生活，

不是那自私逐利、“三观”俱毁的一己

悲欢。反映时代前进的趋势，融入人

民的意愿之中，推动时代前进，是真正

传世艺术作品的内涵。

过去，我们的文艺、戏剧、电影出

现过辉煌，那时作者必须深入生活，著

名作家赵树理、柳青、路遥等都十几甚

至二三十年住在农村，可以说每一部

好电影的编剧都讲述自己深入生活的

创作经历，不但如此，导演、演员接到

剧本都要组织深入生活，包括儿童演

员也不例外，比如：表现江西苏区儿童

团战斗的《红孩子》，小演员也集中到

老区扎上绑腿，扛上红缨枪进行体

验。其实这是三十年代，党领导的左

翼文艺就开始的现实主义和将艺术创

作神圣化的传统，聂耳到码头当扛包

工，阳翰笙和流浪儿交朋友，三毛的扮

演者七八岁的王龙基，真的光着脚，穿

着破衣服和流浪儿一齐抢剩饭、推黄

包车……。到了今天我们同样不可丢

弃——深入生活，研究人物和剧本，把

艺术创作做神圣的事业。

我们呼唤“艺术”，就是呼唤民族

精神。因为文艺必须有丰厚的民族文

化底蕴，弘扬民族的世界观、价值观、

道德观 、秉承民族的审美理念、反映

本国人民的生活才能创作出经典艺术

品。纵观世界各国的艺术经典，无一

不是有浓郁的民族情怀，学习、体鉴它

国的艺术技法亦必须“民族化”，方能

蛹蝶幻化，放出光彩。

以洋为尊，以洋为圣，卑躬屈膝地

讨好洋人、以获得国外电影节的奖项

为目标；仿照洋经典的矛质设置、人

物、全盘套用其手法，这些连真正的大

师都加以鄙视和否定、是没前途的绝

路，讨好洋人，失去原则地丢弃民族文

化，否定民族精神，则更是走上邪路，

近三十年，这样作的电影在国际电影

节屡屡碰壁，遭到否决，证实了这点。

越是有民族性的，才越有世界性，这是

颠扑不破的真理，只有讲好中国故事，

表现中国精神才是文艺发展的正路。

我们呼唤“艺术”，就是呼唤美。

人们永远把艺术和美联系为一体，可

“美”不是炫彩电光、不是洋装靓颜。

美有“真”与“假”，从美学的基本含意

来说，“美”是给人生以有益的启示和

邦助的心理感受，所以在远古时代才

出现“狰狞美”；卓别林作为小丑在人

们的心里却是美的形象；敲钟人卡西

莫多丑陋到极致，但雨果却让他的

“美”和巴黎圣母院永世流传。

“美”永远和“真、善”有机融合在

一起，“真、善”是“美”的灵魂，首先是

心灵的美，这才是真正的“美”，像那

些宣扬不劳而获的貂裘豪车是虚假的

“美”，不但不“美”，反而是灵魂的

“丑”，裹着糖衣的“恶”。我们注重外

在的“美”，需要形式的美，但那是和

谐的美、健康的美。“美育”是艺术的

重要职责，端正世风必不可少，对于青

少年尤为重要，可陶冶性情、健全人

格、提高素质、开拓思维，我们的艺术

不能没有“美”。

文艺是一个民族在特定时代的表

证，它记录这个反映时代、推动时代

的前进，表达民族的理想、追求、文化

意愿。我们生活在一个伟大的时代，

嫦娥登月、北斗环球、量子光纤传万

里、航母巡航振国威，任何人都不得

不承认举国奔向中国梦的辉煌成就，

如果这个伟大时代在艺术史上没有

高水准的组歌、组画、戏剧、电影、英

雄艺术群象，我们号称艺术工作者，

将何以对得起养育我们的父老乡亲，

对得起自己的良心？我们呼唤伟大时

代的艺术 ！

呼唤“艺术”

我认为《红花绿叶》是一部伦理

片，也是一部地理片。当然我觉得它

最了不起的地方在于它拍出了生命的

内在性。两个存有罅隙但心存善意的

人在日常生活互动中，让爱在心灵深

处源源不断地流淌了出来。那种流淌

超越了利益计较，是一对年轻男女在

心灵世界沉静下来后，所展现的一种

生存的必然性。这种展现在国产片中

十分少见。

刚在电影院坐下来的时候，电影

中出现的浓郁色调、大量自然外景空

镜、黄土高原的场景选择，以及一段抒

情色彩较强的音乐，都让我担心这部

影片是不是又陷入某一代的美学窠臼

和艺术惯例。但影片开始不久后，这

种担心就消失了。

它开始描述一对男女之间的关

系，是非常局部的细节，他们的情感互

动和身体动作中有着微妙可信的逻

辑。这就是影片最难实现也最难评价

的部分，是一种整体的协调感。

我说这部影片是伦理片，因为它

从开始就提供了一个伦理困境，给出

了一个反道德的生活事件。古柏年幼

时疑似得了癫痫症，自己也不打算结

婚，这出于自尊，他不希望拖累别人。

但古柏的母亲让媒婆张罗，利用隐瞒

古柏病情的手段，为他找到了漂亮女

孩阿西燕。两人成婚不久事情就败露

了，古柏母亲不仅欺骗了女方，也向儿

子隐瞒了女方的恋爱史……

两位无辜的年轻人一开始就要面

对这个被给予的污损的生活格局。如

何处理这一切构成了这部影片的真正

起点，也构成了一则文化寓言，而且在

叙事上具有某种难度。因为电影必须

处理这个伦理问题，所以我说这是一

部伦理片。但这里的伦理不是我们所

通常遭遇的都市伦理，要讲清楚它，必

须要讲述它所在的地理位置——宁夏

西海固，以及这个地理位置的特殊精

神背景。

我认为凡是要加上地理特殊性才

能准确释义的影片，可以将之称作“地

理片”——阿西燕虽然和前男友有一段

深刻的恋爱史，但前男友车祸去世了，

这感情终结于她和古柏认识之前，古柏

得知后反应如此之大，也许我们必须借

助于西海固这个地理名词来解释。

如前所言，在那个困境或者说戏

剧情境搭建起来之后，非常有趣的是，

导演从这里开始着力展现日常生活中

的琐碎互动。两个年轻人都怕自己被

对方嫌弃，分开来睡，但深夜光景，两

人还是凑到了一起。他们仍然被对方

所吸引。当古柏有病的消息被阿西燕

知道后，古柏以为阿西燕逃离了，他虽

然失落，但仍然喃喃自语，认为阿西燕

做得对，并未将过错推到对方身上。

事实上阿西燕并未离开。

这对年轻夫妇来到阿西燕家，阿

西燕前男友的家人来请客，阿西燕母

亲代为拒绝，但父亲却认为他们必须

去，阿西燕在前男友家为他上香。事

情在某种程度上是主动败露的，片中

的父亲（以及电影创作者）其实是让大

家直面生活，生活不能总是在回避当

中。

阿西燕的一次离家出走，主要也

并非来自于利益被损害，而是她发现

古柏对她的不满。古柏去岳父家接阿

西燕，却拙于表达情感，只能远远看

着，电影用慢镜头表达了劳动中阿西

燕的美丽。阿西燕是自己回来的，她

回来的场景被电影镜头表现得美丽无

比，田野中树叶金碧辉煌。古柏没有

直接去迎接，而是去小商店买了很多

吃的等着阿西燕。阿西燕回到房间里

不经意的对话，让观众听出，她是在月

经结束之后自行回来了，而且她说，我

昨天刚洗干净——这也许是女性书写

的细腻之处，不知道原著中是否存在

这个情节。

电影并没有回避情爱的暗示，这

是这对年轻夫妇日常生活互动的重要

环节。

当天晚上，在古柏妹妹的房间，女

孩为嫂子唱了一首民歌，内容是一个

男子无常后，女孩对他的思念。这个

段落里有人性之美，在很多层面发散

着光芒。

从这里可以看到创作者对于生活

的理解，以及对于这种理解含蓄的表

达。影片展现了人们之间的善意以及

伦理的恰当性。在前门某影院的首映

式上，主持人例行了采访了很多电影

人，所有人都在说，这部影片朴实、温

暖、善良。这些话都很普通，但事实

上，让善良表现在人物关系中，其实非

常有难度。只有王小帅导演说到了电

影中的伦理处理——古柏是否应该出

于善意向阿西燕隐瞒另外一个秘密？

电影最终还是让古柏说出了这个秘

密。这让观众觉得释然。

阿西燕怀孕后，大夫爸告诉古柏，

他的病可能会遗传，暗示应该打胎，家

人都告诉古柏不要告诉阿西燕，但在

最后一场戏中，两人走在大雪纷飞的

田间道路上的时候，古柏还是告诉了

阿西燕。阿西燕说，这种事，谁知道

呢。电影和电影中的人物都没有以现

代知识来断绝生活的希望。

电影在这个很小的情节上戛然而

止，出乎所有人意料。我觉得这是高

明的，在这个非常小的情节里结束说

明了导演认为到此已经具有了影片的

完整性，而那些日常生活的琐碎情感

细节和话语，被赋予了观众意想不到

的重要性，这就是这部影片的哲学。

对于这部充满琐屑情节的影片，

一般人会认为《红花绿叶》是一部小品

式的电影，但其实影片中包含了特别

完整的文化结构，它也非常含蓄地暗

示了西海固这个空间的精神性。

电影中的“大夫爸”被赋予了某种

象征意义。这人没有子女，和妻子在

村子里开诊所，诊所同时是一个小商

店，他经常给予古柏一些建议，比如说

古柏的病不适合过性生活，按照医学

知识，不适合生育。

我们可以通过电影的情节设定来

感知这个“大夫爸”，它被设定为某种

意义上的反面人物。通过人物对话，

我们知道古柏的病可能是因为小时候

被大夫爸打了青霉素，他还和古柏争

低保，而事实上他非常富裕。因此，他

身上所具有的因素都是需要被超越

的，这些因素包括商业的、知识的……

这可以说是电影中明确的价值表

达。电影中还有隐约存在另一个维度

的介入——城市。从人物的对话中，

我们知道古柏以前在兰州打工，他后

来因为妻子离家出走而打算再次去往

城市，却在中途折返，他在山坡上有一

段画外音，说了他对城市的印象，他曾

经在城里买过彩票，最终什么也没有

得到。

这也可以看作是对城市的表态。

那段画外音讲述的时候，使用了山对

面的城市空镜，偶尔叠化出一个类似

于寺庙的建筑。而电影中时常出现的

大自然空镜头，则仿佛为神性降临提

供了空间。

这是一个重要维度，是整部电影

大结构中的支柱。我不知道电影生产

过程和后期处理时做了怎样调整，但

我仍然能从一些地方感受到其中的宗

教意识。比如开头时空气中隐约传来

的诵经声，还有对话时大家偶尔所提

到的真主。电影人物时常引用经文来

否定大夫爸的断言，他们说，你又不是

真主。

其实这些因素被隐去一部分，电

影也仍然具有叙事上的完整性。那个

在谎言撮合下结合的家庭，对于这对

西海固青年来说，是一种前定，一个先

验的存在，那是别人的问题，不是他们

的问题。但是他们要处理这一切。他

们之间表现出来的平等和爱，与上一

代家长不同，上一代人的生活中，女性

的被动性时常在电影中被体现，而现

在电影表达的是西海固新一代农村青

年，他们具有着坚定而自省的生活态

度，我在上面已经描述了他们生活互

动的一部分，我惊讶于他们在日常生

活的肃静当中所发展出来的自然而美

好的关系。电影作者显然对于西海

固，以及作为象征的西海固下一代，有

着非常美好地印象与期待。

这也正是电影所力图证明的，他

们并不需要借助于外在的东西，或者

说超越了那些外在元素——商业的、

知识的、现代文明的，他们才更能够通

过回到内心、回到生命的内在性上，来

实现真正的幸福。电影提供的空间，

西海固的一个普通村落，一个安静房

间里面的土炕，生命似乎在这个静默

空间中生长出花朵来，这里似乎具备

着解决一切问题的精神源泉。虽然影

片也时常借助于经文提示，如古柏所

引用的“哪怕残缺麻雀，它的指望也是

全美的”，但这种观念和信仰，完全也

可以从人的生命内在中发展出来。

所以我觉得这部“小电影”的伟大

之处，在于拍摄出来一种日常生存中

的“神性”光辉。所以我觉得它非常独

特，令人难以忘怀。编剧阿美说这部

影片是一部寓言式的电影，我觉得很

有道理。

《红花绿叶》：

地理电影与“神性”光辉


